



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VI

Cara Patria. Carior Libertas!

Núm. 84

FRAY GERUNDIO

QUITO DICIEMBRE 24 DE 1904

KI KIRI KIRI

La gente sensata, los círculos sociales, grandes y pequeños, todos creyeron que en la *Noche Buena* de este año, otro gallo nos cantaría, sino en el gallinero de lo Interior, por lo menos en el de Relaciones Exteriores.

Así lo exigía la decencia, así lo ordenaba la moralidad, así lo pedían el buen sentido y las más triviales reglas de política.

Pero sucede que el presidente de la República, primero se dejaría cortar las barbas que consentir en la separación del señor Valverde.

Y ahí está el gallo aleteando todavía en el Ministerio suso dicho, desperezándose su poco y fastidiándonos con su empalagoso *Ki Kiri Kiri*.

Y que canta el animalito en falsete, no hay que darle vuelta.

No sino ¿qué otra cosa significan esos cantos roncoc, que desde las columnas de los periódicos oficiales de Guayaquil, lanza contra la Junta Patriótica Nacional, precisamente en momentos en que el general Plaza se derrite en galanterías con ella, y le ofrece su apoyo, y le promete respeto

y le presenta toda clase de consideraciones?

¿A qué vienen esos cacareos de mal tono, en asuntos de tanta monta como los internacionales y en situación tan delicada como la actual?

¿Es esto consecuencia, y es esto lealtad, y es esto amor a la Patria?

Ponga la mano en su pecho su excelencia, y díganos por favor: si no es ridícula en demasía la comedia que los dos truhanes de sus ministros le están haciendo representar?

Y contéstenos también: si es justo, si es honroso, si es corriente sostener en el Olimpo gobiernista a una divinidad del pelaje de don Miguel?

Y después nos han de pedir tregua!

Y después han de querer que los escritores de la oposición cerremos el pico y les aguantemos impávidos tanta majadería y tanta sandez!

¿Si creeran que el Ecuador es un país de ilotas . . . . ?

Buena broma se ha llevado, pues, toda la gente que creyó que en la *Noche Buena* de este año, otro gallo nos cantaría, sino en el Ministerio de lo Interior, a lo menos en el de Relaciones Exteriores.

Bromita de inocentes, no es verdad?

Porque en este mundo *traidor* . . . . "metí gallo en mi cillero, hizose mi hijo y mi heredero."

¡Ki Kiri Kiri!

NOCHE BUENA

"La Noche Buena se viene, la Noche Buena se va, y nosotros nos iremos y no volveremos más."

I

Cientos de millones de cristianos esparcidos por toda la redondez del Universo, celebrarán esta noche, ya en las anchurosas bóvedas de los templos, ya en las alegres reuniones de familia, el nacimiento de Jesucristo, Redentor del Linaje Humano.

Cuántos de nuestros lectores a la hora misma en que este número caiga en sus manos, hablarán de *Nacimientos*, de *Pastores* y de *Misa de Gallo*!

Cuántas y cuántas familias se prepararán a recibir alegremente a la *Noche Buena*!

¡*Noche Buena!* noche de jolgorio, noche de contento, noche de los amigos!

En esta noche solemne el corazón humano como que se expande más de lo que suele, como que olvida, ó pugna por olvidar, los recuerdos que le afligen, las desgracias que le martirizan, los odios que le torturan. Hasta las divisiones miserables de partido, como que se ahogan en la miel espesa de los *buñuelos* ó en el líquido oloroso de la *mistelita del Niño*.

Y no hay azules ni colorados, blancos ni morenos . . . . .

Y si uno pide *pasteles*, y otro *confites*, y otro *buñuelos*, a la postre, todos concluyen por *unirse para darse gusto*, comiendo de todo y bebiendo de todo.

Que así se unieran alguna vez nues-

tros bandos políticos, en presencia de los males que oprimen á la Patria; pero es el caso, amigo lector, que los *buñuelos*, la *mistelita* y los *confites* sólo alcanzan para uno, que si alcanzasen para todos... siempre estaríamos en *Noche Buena*.

## II

*Noche Buena!* noche de solaz y de bullicio; pero también noche de recuerdos y amarguras.

¿Qué familia habrá que en esta noche, consagrada por la religión y la costumbre hace veinte siglos "al placer de reunirse los parientes y amigos más allegados en derredor de una mesa", ¿qué familia habrá que no derrame abundantes lágrimas al doloroso recuerdo del hijo ausente, del hermano que yace en la desventura, del amigo que era la delicia de la casa, y que ahora le voltea las espaldas tan sólo porque, con humillaciones y bajezas, ha logrado escalar un sitio en la mesa del Poder?

¿Qué familia habrá que no llore al triste recuerdo del pariente muerto en un campo de batalla, talvez al servicio de infame causa?

¿Qué familia habrá que no lamente la desaparición de la madre idolatrada, de ese *angel del hogar*, que

con sus caricias incompatibles, endulzaba las horas sombrías de la existencia?

¿Qué familia habrá que no llore al amargo recuerdo de la desaparición del padre amoroso que con sus desvelos, con sus sacrificios, con sus solícitos cuidados, procuró formar hijos dignos de su apellido é hijas dignas de su nombre?

¿Cuántas personas no tendrán un pedazo de pan con que celebrar la *Noche Buena*, y quizás ni una canna en qué dormir?

¿Cuántos infelices desheredados de la fortuna, no tendrán esta noche con que cubrir sus desnudas carnes!

¿Cuántos perecerán de necesidad, mientras en las mesas opípa-

Noche de regocijo, de contento, de algazara es la *Noche Buena*; pero también es noche mala, de recuerdos ingratos y negras penas.

Tal es la condición humana.

## ENFERMO

Hállase, según se nos ha asegurado, restá lecida el Reverendísimo Sr. Vicario Capitulár, Dr. Ulpiano Pérez Quiñones, de la enfermedad que hace algunos días le había postrado en cama.

Tras los dolores fuertes del espíritu, vienen los agudos dolores del cuerpo!

No parece sino que la Providencia quisiera probar de todos modos á sus cristianas, para que se mantengan firmes en la Fe y se hagan más acreedoras á las divinas recompensas.

Deseamos que su Señoría recupere completamente lo más pronto la salud, que tan necesaria le es en estos tiempos calamitosos, de ruda prueba, para sobrellevar con el valor cristiano, con la santa resignación que hasta aquí los ha tenido, la enorme y pesada cruz que plúgole á Dios, en sus altos designios, en su infinita sabiduría, colocarle sobre los hombros.



¿Qué familia habrá que no se desespere al recuerdo pavoroso del amante que perdió el brazo, del doméstico que padece en el hospital, de la criada que abandona seducida por un malvado el camino de la virtud, del esposo que está padeciendo los horrores de la miseria, sin poder remediarla á pesar de toda clase de esfuerzos y de privaciones?

ras de los poderosos nadan el lujo y la abundancia!

"¡Ah, siempre desconsuelan— dice un notable escritor — estos crueles recuerdos, estos males que acaso no hay familia que no los experimente. Pero en la *Noche Buena* atormentan, punzan con más viveza y más dolor, y la convierten en la noche más mala y tormentosa de todo el año."

**PASTORAL.** — Acabamos recibido de la "Duodécima Carta Pastoral" que el Hmo. y Rvmo. Sr. Obispo González Saáñez dirige al clero y fieles de las diócesis de Guayaquil e Ibarra, con ocasión de las fiestas jubilaires de la Inmaculada.

Su Señoría Ilustrísima y Reverendísima, después de ocuparse del dogma de la Concepción, trata de la educación de los niños. Concluye su Pastoral con un Auto en el que reglamenta la enseñanza del Catecismo.

Agradecemos el ejemplar que se nos ha enviado.

**HONOR.** — Y muy merecido es el que acaba de discernir la culta é inteligente sociedad de Loja al diputado Sr. Dr. Juvenino Vélez, por su conducta digna y levantada en el último Congreso.

Esa artística medalla de oro que nobles matronas le presentaron, servirá, seguramente de estímulo poderoso para alentar el corazón de ese soldado valiente, lleno de salvantes prendas.

Felicítamos, pues, al Sr. Vélez por la honra, lo repetimos, merecida y justa que se le ha discernido.

**MI VOTO.** — Así se intitula una publicación que hemos recibido de Loja por el último correo.

Está firmada por el Sr. José J. Eguiguren, Miembro de la Junta de Hacienda de aquella bizarra provincia.

Ni como católico, ni como magistrado, ni como jurisconsulto, dice el Sr. Eguiguren, puedo contribuir con mi voto á que se lleve á término la impia "Ley de Cultos."

Esto se llama honradez, esto se llama carácter, esto se llama independencia.

¿Ha habido, por acaso, entre los miembros que componen la asquerosa Junta de Hacienda de Quito, alguno que se porte con la dignidad con que ha procedido el caballero tojano, á quien no tenemos siquiera el honor de conocer personalmente?

**GRACIAS.** — Se nos ha enviado la segunda edición de la "Memoria Histórico Jurídica sobre los Límites Ecuatoriano-Peruanos" por el Sr. Dr. D. Honorato Vazquez. Quedamos reconocidos por la fineza.

También está en nuestro poder el N.º 2.º del Boletín trimestral "Don Bosco en el Ecuador", importante publicación que la dirigen en esta ciudad los Padres Salesianos.

Agradecemos la remisión, y tornamos al conije.

## CARTAS

Quito, Diciembre 23 de 1904.

Rdo. Fray Curioso.

"El Bosque"

Amigo mío:

Cero y van dos!

Demos un saltito, y zambullámonos en otro lo azul.

Y qué perfumes los que exhala este muladil! Ni en Barcelona, señor, podremos percibirlos mejores.

Gonzalo le pusieron por nombre sus padres, cuando en Cuenca lo llevaron á la pila bautismal. Gonzalo siguió siendo, mientras estuvo

en las filas conservadoras; lo atraparon los progresistas, y Gonzalo se convirtió en González. Suben los rojos al Poder, y hétele á mi don. Gonzalo, González hecho una Gonzalera, alfariista más que Alfaro, franquista más que Franco, piacista más que Plaza, y, como en premio á tanta... firmeza de principios, ahí lo tienes ahora pavoneándose en el Ministerio de lo Interior, ó más bien dicho de las interioridades de su excelencia, el presidente de la República. Ahí está en las alturas desempeñando el papel, no del insignie general de España, llamado el Gran Capitán por mil proezas y altas prendas, ni el del conde de Castilla vencedor de los moros en la batalla de Osma, sino el tristísimo y desairado del ciudadano Nerón de la comedia, ó, si tú quieres, el furibundo del célebre pastoreito de Etozo, Erostrato, que incendió el templo de Diana para inmortalizar su nombre.

Así está don Gonzalo, González de la Gonzalera: no sabiendo qué hacer de su tosco bulto, ha acudido al mano-eado expediente de la incredulidad; y es de verle los aires de importancia que gasta cuando pasea por esas calles de Dios, con su cara de luna llena, tirado para atrás y en medio de un grupo de mocosos que le sirven de... lo que él quiera, le escuchan boquiabiertos y le aplauden entusiastas los donaires y chistes que suelta por esa boca de *Pisistrata*... libre pensadora.

Y dicen que es orador! Yo le oigo en el Parlamento, en conversaciones particulares, en su gabinete, y si la oratoria estriba en gesticular mucho, en menearse mucho, en hablar mucho, aunque sea disparates de tomo y lomo, su señoría, sin duda, es un Demóstenes de alto fuste; pero si ella consiste en conmover los ánimos, persuadir al auditorio, convencerle con razones de peso, don Gonzalo tiene tanto de orador como yo de musulmán.

Y que es inteligente, no hay que hacer.

Y que tiene otras buenas cualidades, lo concedo.

Pero que tenga el talento nada vulgar que se requiere para defender las malas causas, lo niego rotundamente.

Para eso, seamos justos, se pinta el padre Moucayo.

Por lo demás, yo le creo á don Gonzalo hombre de buenas pulgas, tan bonachón como Peralta, el Can-

ciller de palo. Si uno y otro se fiaran á sus naturales impulsos, el rato menos pensado darían un cuarto más de conversión.

Gonzalo hereje! Gonzalo arremetedor á los frailes! Gonzalo perseguidor á las monjas!

No lo creo. Se hace el pícaro, porque así le conviene.

Y si en los puestos públicos que se le han confiado ha ejercido el oficio divinamente, ha sido tan sólo por tener el riñón bien cubierto.

Dicen que es poeta. Desde que la oí en la plaza Santo Domingo, cuando la inauguración de la estatua de Sucre, durante el Gobierno del doctor Cordero, recitar una cursi poesía, dije para mí capote: esto es vate de los que pululan en la inspirada Cuenca, este es un barlo rampón de los que pacen en las selvas de Gualaquiza.

Ab uno disce omnes, cantan los latinos.

Y para muestra basta un botón, dicen los chapetones.

Y si no es poeta, y si no es orador, y si no es político, nuestro Canciller... on sueño, como le llama el vulgo, pervirá para ministro, amados compatriotas!

Su excelencia dice que sí, y hay que corroborar su dictamen.

Y no sólo él, sino también don Luis Felipe Carbo, autoridad indiscutible en el conocimiento de varones.

Buensas y felices Pascuas te desea.

Fray Gerundio.

## CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDO)

### FELICITACION

—Apropícuete, Tirabeque, y ven á mil lado; deja alguna vez que este pobre fraile meza dulcemente los liengos hilos de tu negra y sedosa barba; deja que fije, por un ratico siquiera, sus pequeños luminares en ese rostro barbacoano, cien mil veces más hermoso que el que tuvo en esta vida el sagaz é inteligente favorito del Emperador Adriano; deja que contemple hito á hito esa cabeza pensadora, más noble que la de Eneas, más guerrera que la de Alejandro, más sabia que las de los siete de la Grecia; deja, en fin, que enlace tu ebúrneo cuello con

estos nervudos brazos, listos siempre para alumbrar un bordonazo á los hombres que no proceden con nobleza y rectitud. Tú has ejecutado una acción cuerda, y por eso quiero felicitarte. Resolviste respetar los contratos de arrendamiento de algunas haciendas pertenecientes á las Comunidades Religiosas, colorados, en toda regla por varias personas, con anterioridad á tus canallas, más que canallas Tirabeque, á tus infames leyezuclas de Patronato y de Cultos; respetaste aquellos contratos, á pesar de las cosas que te dijeron, antes tan necios como pícaros, tan pícaros como ignorantes, y por eso quiero abrazarte. Ven, pues, á mis brazos *occelle mi*; deja que yo meza por un minuto las negras hebras de tus mostachos; deja que mire y remire ese rostro alabastrino de púdica doncella; deja, en fin, que te abraze y te felicite, Tirabeque.

—No tiene U. por qué felicitarme; pues al respetar esos contratos he cumplido con mi deber.

—Bien lo sé, paloma mía; pero entre el gremio, entre los de tu partido es tan raro el cumplimiento del deber, que cuando alguno de ustedes ejecuta un acto como el tuyo, privadamente lo aplaudimos y públicamente lo celebramos.

Y es que nosotros ante todo somos amigos de la justicia, nos gusta la independencia de carácter, y *dar al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios*. Apropícuete, pues, César de cal y canto, y recibe mi más cumplida y desinteresada felicitación.

Y digo *desinteresada*, porque yo no fui de los ruines que te adularon, apenas vieron asomar en el Oriente el sol de tu presidencia; porque yo no fui de los cochinos que cuando lo vieron brillar en el cenit, á la falsa luz que despedía, se tiraron de rodillas á tus pies; porque yo no fui ni soy de los prudentes que juzgan que á nuestra patria se la ha de liberrar del yugo del vandalaje, cediendo á éste el campo, haciéndole carantanas y regalándole dulces y pastitas. Por último, porque yo no soy tampoco de los canallas á quienes ayer no más colmaste de honores y les diste pingües empleos, y ahora... te vuelven las espaldas, te insultan con desenfado, porque ven ¡misera- bles! que el sol de tu presidencia desciende rápidamente hacia su ocaso, envuelto en densas nubes de ignominia y desprestigio.

Mi felicitación es desinteresada, Tirabeque; y si nada esperé de ti antes, menos hoy que, dentro de ocho meses, habrás vuelto "á la vida forzada del ciudadano." *Memento quia pulvis es.* . . . . .

### CORREO SIN ESTAMPILLA

Sr. Dtor. de "El Ecuatoriano".—Gquil. Respetado señor y amigo: Me afirmo y ratifico en el telegrama que, como corres-

ponsal de su ilustrado periódico en esta ciudad, dirigi á U. respecto del pap-lucho "El Semanario", ó más propiamente el *Semanario*.

Esta hojilla atacó en su primer número, de la manera más necia y púfida, á los conservadores. La paternidad se le atribuyó y se le atribuye todavía á un pseudo conservador muy pagado de sí mismo y con bastantes inclinaciones al negro bando de los garcistas.

Quando las personas ó personajes que no nos quieren bien nos tiran de la lengua, para que hablemos, hay que complacerles, señor director.

## CEMENTERIO LAICO

